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文娱

春晚条条框框多致作品新鲜感不足

尹琪：小品没有市场只是假象
本报记者 任磊磊

说小品没市场

是推卸责任
龙年春晚已经过去

多日，关于春晚语言类
节目“跌入低谷”的议论
还在发酵。对于小品等
语言类节目差的现象，
春晚总导演哈文在接受
采访时给出了“小品已
经没有市场”的解释。在
笔者看来，说小品没有
市场纯粹是推卸责任的
表现，自己的工作没做
好 就 说 这 工 作 没 有 意
义，这是负责任的表现
吗？

从龙年春晚后观众
们对赵本山以及以往春
晚 语 言 类 节 目 的 怀 念
看 ，市 场 需 求 不 仅 有 ，

而 且 很 强 烈 ，只 是
今年的产品不够
给力而已。套用
本 山 大 叔《 不
差 钱 》中 的 句
式，“春晚导演
最 痛 苦 的 事
情 ，就 是 观 众
的 期 待 还 在 ，
好 作 品 没 了 。”
把产品 (好作品 )

的缺失说成市场
的缺失，显然是在
偷 换 概 念 ，推 卸
责任。

毋 庸 讳
言 ，小 品 等
语 言 类 节
目 也 需 要
创 新 ，但
令人遗憾
的 是 ，春
晚 节 目
组在“小
品 已 经
没 有 市
场 ”的
指 导 思
想 下 ，
小 品 等

语言类节目被放置在可
有可无的位置，综观龙
年春晚的小品等语言类
节目，其水准之低让人
诧异，演员在台上大喊
大叫很辛苦，观众则表
情很木然；从内容上看，
这些东西放到地方卫视
播出也很勉强，这很容
易给人“小品已死”的印
象。

本届春晚小品是怎
么死的呢？春晚节目组给
审死的。因为平台的缘
故，央视春晚小品等语言
类节目要经过数次审查，
审得创作者心力交瘁。审
查、筛选过程中，作品的
主题性越来越强了，娱乐
性越来越弱了。比较明显
的例子是赵本山的作品

《相亲 2 》，这个作品曾
是央视春晚的备选节目
之一。赵本山退出春晚
当然有身体的原因，《相
亲2》不被认可也是原因
之一，但就是这样一个
被央视春晚淘汰的节目，
在辽宁台春晚上却获得
掌声雷动。

《相亲2》在赵本山所
有的作品中水平只能算
是中等的，但相比央视龙
年春晚的所有小品，《相
亲2》依然是娱乐性最强
的，依然是最好看的，因
为 它 的 语 言 最 贴 近 观
众，直白地说，它“说人
话”。荧屏上的相声已经
死了，因为它失去了本
来具有的针砭时弊的能
力；央视春晚的小品真的
要死吗？那要看它是否

“说人话”，只要贴近百姓
生活，讲百姓语言，遵循
艺术规律，央视春晚小品
前景依然广阔，因为它的
市场很大。

1 月 28 日晚，央视春晚总导演哈文接受央视新闻频道栏目《面对面》采访，谈及对春
晚小品的看法时，哈文语出惊人称“小品已经没有市场”。作为赵本山小品御用编剧的尹
琪1月31日在接受记者采访时表示，小品没有市场只是假象，但是现在小品市场不受重
视，春晚对小品的限制也越来越多，致使小品缺乏创新、脱离现实。

倪自放

没上春晚不觉得可惜

尹琪已经跟随赵本山
上了 3 年春晚，曾经为赵本
山创作了 2009 年的《不差
钱》、2010 年的《捐助》和
2011 年的《同桌的你》。今年
春晚，赵本山依旧邀请了尹
琪操刀，但是小品《好人赵
大海》却没能通过春晚导演
组的审查，无缘2012年龙年
春晚。为了备战 2012年春
晚，尹琪曾创作了多个本
子，《好人赵大海》更是经多
次修改，此次未能与观众见
面着实可惜。但尹琪说：“我
觉得没什么可惜的，这种事
情很正常，人总有高潮和低
谷，不可能好事都是你的。”

《好人赵大海》在彩排时，曾
经被媒体评为无笑点，宋小
宝表演太过夸张，对此，尹
琪表示，这个本子就是把重
点放在宋小宝身上，“赵老
师也想试试宋小宝，把所有
的包袱都押在了他身上。赵

老 师 的 身 体
不行了，彩
排 时 都 是
别人帮他
走 台 串
词，所以
这 次 一
切 以 他
的 身 体
为重。”

虽 然
尹琪强调不
上春晚与赵本
山的身体状况有极
大关系，但是近日赵本山
在接受电视采访时，暗示与
今年的导演组合作并不适
应，“今年春晚是一批比较
年轻的导演组成的团队，跟
他们是第一次合作。没有上
是很可惜的，应该说我的节
目，过去丹丹也好，范伟也
好，高秀敏也好，都是比较
合拍的对手。”

小品要让观众一听就懂

今年哈文并没有把语
言类节目作为重头戏，对此
她的解释是“小品已经没有
市场了”。作为跟随赵本山
多年、在小品编剧行当打拼
了多年的尹琪则有不同的
观点。尹琪说，小品没有市
场只是一种假象。小品的创
作与从业人员有相当大的
关系，“现在的小品编剧收
入非常少，很多人都去做影
视剧了，导致小品行业日益
萎缩，现在的晚会，小品已
经不是必不可少的节目种
类了。有的小品演员在创作
和表演时，以艺术家的身份
自居，高高在上，剧本的创
作和表演越来越不接地气，
观众自然不会喜欢。”

如今的语言类节目创
新越来越少，这让观众们
很失望。尹琪分析说：“现
在对小品演员和作品的发
掘渠道很少，小品几乎没

有发展的平台，再加上央
视 春 晚 对 小 品 的 限 制 太
多，让创作者很难有发挥
的空间，致使每年春晚小
品的新鲜感不足。”谈及未
能面世的《好人赵大海》，
尹琪称《好人赵大海》会成
为永远的遗憾。

尽管小品发展遇到了
瓶颈，但尹琪称也未必没有
破解的方式，“每到春晚的
时候，赵家班都会成为各大
卫视晚会争抢的香饽饽。今
年赵家班的几台晚会小品
效果都很好，尤其是为辽宁
卫视录制的《相亲 2》很火
爆，赵老师的小品有个特点
就是特别接地气，观众一听
就懂，老少皆宜。赵老师在
跟我讨论剧本的时候，反复
强调的一点就是语言一定
要直白，在白话里抖包袱，
这样观众既喜欢又能有很
好的流行度。”

尹尹琪琪
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